

Las lójas masonicas dieron vida i amento a la persecucion, a el manifesto publicado por la junta central de Carabineros i adoptado por todas las secciones del pais; no solo la aprobaban i aplaudian en el momento, sino que condenaban las doctrinas i practicas del catolicismo, dan testimonio publico de su agradecimiento a Guzman Blanco por haberlas combatido, i decretan para él una medalla de honor como premio de tan eminentes servicios. Como se ve, la masoneria erce llegado el caso de despojarse del disfraz de vaga fantasma i de cosmopolitismo humanitario con que se ha cubierto hasta aqui, i mostrar clara i resueltamente sus verdaderas pretensiones.

Desgraciadamente, el numero de sacerdotes masonicos es grande, i su baja es solo comparable al valor i al celo de los sacerdotes fieles que se agrupan en torno de Monseñor Guevara, animados i fortalecidos por la voz del Vicario de Jesucristo. Esperamos confiados, sin embargo, que Dios dara, tras tan cruel i empeñada lucha, la victoria a los suyos, haciendo que luzcan dias mas serenos i felices para la Iglesia de Venezuela.

De la Cruz.

### LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCION, DICIEMBRE 28 DE 1874.

#### EL LIBERALISMO GUBERNATIVO A LA LUZ DE LOS HECHOS.

Adversarios concienzudos i no sistemáticos de la actual administracion, nunca habiamos creído [lo decimos con franqueza] que los hechos vinieran tan pronto a poner de manifesto cuanto de espurio i de falso tiene el liberalismo tan decantado i tan sin razon aplaudido de esa misma administracion. No obstante, anticipándose a nuestras previsiones, los hechos han venido a poner a prueba ese liberalismo, i la verdad sea dicha, jamas Gobierno alguno ha quedado mas en transparencia. Lo ocurrido hace poco en Valparaiso i la actitud asumida por el Gabinete en presencia de esos hechos tristemente célebres son una prueba de lo que decimos.

El Intendente Echáurren, dando rienda suelta a sus instintos de despotismo, que parecen constituir en él una segunda naturaleza, encarecia i veja hasta mas no poder a un considerable número de pacíficos ciudadanos; i a fin de dar visos de legalidad a sus arbitrariedades i de prolongar el martirio de los que hacia victimas de sus atropellos, ordena la formacion de un samario, que, felizmente terminado ya, ha dado por resultado la completa absolucion de los supuestos reos.

En vista de esto, la prensa de todo el pais, desde sus órganos mas caracterizados hasta el último periódico de provincia, indignada con las vejaciones i proceder del Intendente de Valparaiso ha espuesto a la execracion pública en este mal mandatario, le ha censurado fuertemente, i aun ha llegado a pedir su destitucion, como una medida tendente a satisfacer la vindieta pública. El pueblo de Valparaiso, reunido en meeting, ha hecho otro tanto, por medio de los ciudadanos que en el meeting hicieron uso de la palabra.

Con estos antecedentes se ocurre preguntar: ¿el Gabinete que ha hecho? ¿Qué medida ha tomado para corresponder a esta exigencia que podríamos llamar nacional?—Nada, i absolutamente nada; su prensa ha callado en sus secciones que se dicen serias, o si ha dado cabida a algunos artículos en sus otras columnas, no ha sido para otra cosa que para arrojar la inmundicia i el fodo acostumbrados sobre las victimas del Sápata porteño.

Hé aquí una prueba elocuente de cómo nuestros administradores entienden cumplir sus programas de liberalismo. Un pueblo vejarlo la centésima vez, por un mandatario sin freno i sin lei, ¿ama justicia; los demas pueblos de la República se unen a él en sus clamores, i señalando el delito i el delincuente piden la separacion de aquel i el castigo de este; i el Gobierno, lejos de atender esos clamores i esas muy léjitas exigencias, guarda silencio, a-

lienta con la impunidad del delincuente, i no contento con los vejámenes inferidos por este a los ciudadanos, los entrega a las furias inmundas de su prensa, que es el mayor castigo que a hombre digno puede darse.

¡Es este el Gobierno que se llama liberal! ¡Es su gabinete un gabinete que se ha decretado vitores i aplausos por su liberalismo, por medio de los Intendentes i Gobernadores, sus subordinados! ¡Para coronar la obra, es el Intendente de Valparaiso que tales tempestades ha levantado, el Presidente *in fieri*, el candidato para ocupar la suprema magistratura, en el próximo periodo!

Para verdades el tiempo se ha dicho, i a estas horas se nos hace que el pais no puede ya resistir a la evidencia, que desde hace tanto tiempo ha venido mostrándole la prensa independiente, cuando ha calificado de falso i mentiroso el liberalismo del Gobierno actual, de mezquino su proceder, de estrechas sus miras i de indigna la actitud asumida por él en las diversas cuestiones políticas suscitadas en el pais.

Por lo demas, bien merecido se tienen esto los que a ciegas i sin darse cuenta de sus aplausos, los han prodigado en estos últimos tiempos, a la administracion actual: los malos gobiernos son el castigo de los pueblos que no tienen conciencia de su dignidad o que perdiéndola no saben defenderla.

### ANTUCO.

CORRESPONDENCIA A LA «LIBERTAD CATÓLICA.»

Diciembre 12 de 1875.

Sr. R.

Continuare mi tarea de corresponsal: El martes ocho tuvo lugar la fiesta de la Purísima Concepcion Patrona de este pueblo: la Iglesia estaba arrojada desde sus vituperios por las personas devotas del bello sexo sus oradas sencillamente adornada, pero con el gusto feliz de que estan caracterizada la piedad de esta buena jente. El sermón panegirico de la Santísima Virgen fue en muy pocas palabras predicado; quizas lo hizo así nuestro párrafo para desarrollar otro pensamiento de actualidad i de sumo interes para los lejigresos en la mayor concurrencia. Creo que no habria disgustado a los verdaderos catolicos desde que se dirija a enunciar el corazón en la febalgo del dogma de la Iglesia.

En la tarde tuvo lugar la procesion en la que hubo mucho orden i devocion. Hubo para militar del batallon civico que recorrio las cuatro cuadras que anduvo la procesion, guardando las dos alas.

En ese mismo dia de la fiesta de la Purísima, tuvo lugar una reunion de Srax en la casa de don Francisco Contreras para acordar la felicitacion por la feliz llegada del Illmo. señor Obispo de Santiago. En este dia aumento la agitacion en la sociedad de Antuco, puesto que las jentes del meeting de Los Angeles tocaban a dos manos las campanias para tener firmas de adhesion al meeting, decian, cuanto estaba de su parte que para las Srax, no concurren con la invitacion que una sociedad de Srax, de tres o cuatro hacia a las demas del pueblo; pero su saña fue insuficiente porque a escepcion de dos familias se negaron a la justa i merecida invitacion, ¡pero bien habrán tenido la negativa! Una familia obró con prudencia i la otra por interes a un ajente; pero son dignas las primeras por ser conocidas de todos su piedad.

De los firmantes al meeting, nada puedo decir todavia; no ha salido la longaniza de estos flamantes modelos, pero se teme que salgan por que se supone que al señor Gobernador no le hace estomago tal longaniza porque ahí no han podido meter los nombres conocidos de que hablé en su anterior.

Por último le contare Sr. R. que despues de la fiesta ha seguido el hambre como se dice; así que nuestro pueblo de Antuco está lleno de grandesacontecimientos ¡los pondré en su conocimiento cuando tengan sus desenlaces. El que ahora cuento a Ud., es el que ha pasado i está pasando por los firmantes al meeting; ya muchos están dando al diantre al conocer el engaño que ha sufrido i ha muchas que dicen que si dan a luz sus nombres ellos los escriben despues en el pellejo de los ajentes, así que han protestado para que los borren. Pero hai todavía mas; al preceptor le han forzado un recurso de fuerza las madres de familias por haberles hecho firmar a sus hijos de escuela, no consintiendo que venga mas a la escuela por que hai setenta de abajo e.

Papa, desparacion de la Iglesia del estado, de matrimonio civil i que... así que ya se cree que si preceptor... lo tan liberal i querido por saber examinar... mienpiedades va a pasar la vida buena... con tres o cuatro niños de los que los acompañan. De que salga nadie lo desea por que lo em-

patecen i mucho menos des le que el señor Anguita lo espaleto, ¡el señor Anguita tiene la buena cualidad de ser muy agradecido!

De Ud.

El CORRESPONSAL.

### TRADUCCION.

Traducimos de l'Unita católica fe de octubre de las Victorias de la Iglesia.

«El Vaterland, que fué el primero en darnos la noticia de la conversion de la Reina madre del Rei de Baviera, nos trae hoy algunos pormenores que prueban esplendidamente como de año en año aumentan las conversiones en la Alemania, la Inglaterra la America del Norte.»  
«Ultimamente se confabian entre los neofitos catolicos de Alemania, su alicsa Real el Duque de Sajonia Coburgo-Gotha el Principe Enrique de Schaenburg, el conde de Suggoiheim, su alicsa Real el Duque Federico de Meklenburg Schwerin, su alicsa Real el principe Federico Augusto de Assia Darmstadt, los L. L. A. A. Duque i Duquesa de Anhalt-Koethen, la Princesa Luisa de Solms Barchewitz, su alicsa Real la princesa Carlota de Meklenburg Schwerin i los condes de Stolberg, de Schoenburg, de Bloomer, el varón de Seuffel-Pheba i muchos otros señores. Se agrupan los Sabios Schlegel, Brekano, de Eckstein, Alan Muller, de Maller, de Beerder, Jarke, Phstepps, etcetera.»

«El Vaterland añade que la conversion de la Reina madre del Rei de Baviera será seguida de otra notabilísima conversion. Si nuestras noticias son exactas, dice el diario de Viena, la hija única del señor de Bismarck está para entrar en el seno de la Iglesia católica.»

Así, agregamos nosotros, confunde Dios a los enemigos de su Iglesia. No lo olviden los pigueños que la persiguen en Chile, ni lo echen en saco roto los escritorcillos iconoclastas fúnebricos que la insultan en la calumnia en nuestro suelo. ¡Delirantes! El mas alto saber i los que se llaman grandes en la tierra veneran, caen de rodillas ante la majestad de la Iglesia, i ellos la ultrajan i con labi inmundos vomitan contra ella torpes blasfemias.....

### COMUNICADOS.

S. E. de «LA LIBERTAD CATÓLICA.»

Sírvase V. publicar la siguiente conversacion habida recientemente entre un capellan i el que suscribe.

Yo.—Señor V. señor Capellan que la Revista del Sen me ha puesto en estas dias su reverencia como ropa de pasaca suponiendo que es V. el que escribe bajo el pseudónimo de *Troabulo*, i zurrigantio por ende como el villano de Cervantes al muchacho Andres?

Capellan.—Sí; algo he oido de eso, pero no lo he creído, porque no siendo yo mas. Trábulico que el gran turco, no puedo suponer que esos escritores sean tan desalmados que me ultrajan solo porque se les da la gana, o por una simple hipotesis destituida de todo fundamento.

Yo.—Pues créalo a pié juntillas, yo mismo lo he visto por estos luceros. I por mas señas le catan a dos el *chaleco* i el *ehonchon*, indexas tales que no hai mas que ver. El *Chaleco* comienza la soña en varios idiomas (debe tener el diablo en el cuerpo, por que lo que es él, no sabe hablar su propia lengua); i en seguida copia un artículo del *ehonchon* publicado en un pasquinillo de Quirino que se llama la *Voz de Hatas*, i en que topan a V. como de molde, i con sal tan chonchonesca que es de reventar de... así que no piensa V. defenderse?

C.—¡Hombret qué me toma V. por don Quijote que quiere que me bata con *cerros de vino tinto*! No, alla quedan en su camaranchos; yo no quiero que el *centero* me cobre despues la cuenta.

Yo.—Pero si lo tratan a V. tan fraternalmente i con tanta injusticia, pues todos los que lo conocen, i aun lo que no lo conocen, con tal que hayan leído uno solo de sus escritos, pueden jurar por todos los dioses que V. es tan Trábulico como sus granitos destractores son sabios enemigos del *think*.

C.—Pues amigo, ni por esos ¡dices V. que soi tan bobo que me vaya a meter a si no mas entre las patas de los bestias! Antes bien, estoi resuelto a practicar la mansedumbre evangélica que tanto nos predicaron esos manamisios apóstoles; i lejos de volverles injuria por injuria, voi a permitirme sin escrupulo, apicarles algunos de los nombres mas gloriosos de la historia romana. No es true, pues amigo, que llevado de este sentimiento, voy a su patriotismo heroico, su sublime ciencia, su elocuencia admirable, sus virtudes eminentes llamándolos los *Bravos* los *Burros*, los *Bestias*, los *Panzos* chilenos.

Yo.—Pues entonces... con su pan se lo coma. Adios!

Yo.

Señor Editor de LA LIBERTAD CATÓLICA.

Tenga la amabilidad de conceder un lugar en la seccion de su cargo a las siguientes líneas que le envío, motivadas por una serie de insultos los mas soeces e injustos que LA REVISTA DEL SEN publica en su numero 4330 a un predicador respetable a quien yo tuve el placer de oír en el dia de la plática audida.

Aunque los insultos i blasfemias de la calaña que me ocupan no merecen por cierto los honores de una contestacion, sino el desprecio i el desleño; sobre todo cuando se concen en las columnas que ellos son inspirados por el deseo de ligular i de quitar la atencion del publico hacia la poblacion que hace atarde de prostituir la misera de la prensa, y que a fuerza de prostituir ha llegado a desprestijarse; testigo de esto la multitud de suscritores que se le han retirado i que se le retirarán si continua desatinando; pero son tantas las inexactitudes, tantas las insolencias que hormiguean en el párrafo a que aludo, que no ha sido menester que escribier estas líneas apesar mio i apesar de mis amigos que trataban de disuadirme de mi propósito, alegando para ello que torpezas e insultos es como los estampados en LA REVISTA no merecen una contestacion, sino un soberano desprecio y que contestarlos era dar importancia a que tan descalabrado insulto a quien ningun insulto infliriera.

Hace algun tiempo que el papelucho antireligioso de LA REVISTA viene distinguiéndose por desgracia lo lee, por sus alusiones e insultos personales, por sus ataques sistemáticos a la religion y sus ministros i venga de ello entre muchas una prueba; no hai parrafo de crítica, no hai doctrina, no hai insulto, no hai asustado por mas desleño e injusto que él sea, dirigido a esta o a aquellos por alguno de los periódicos rojos de la República, que él al momento no lo reproducia i comenta a su modo con marcadas muestras de satisfaccion i complacencia; parece que su escritor, porque borrona su papel, se creyera tener derecho para insultar, ridiculizar i deprimir lo que todo hombre sensato respeta, ama i venera.

Tuvo, pues, al honor i el placer como lo dije al principio, de asistir al mes de Maria el dia en que predicó el Reverendo Padre que ha sido objeto de los viles insultos de LA REVISTA; no lo nombro como tampoco nombraré al escritor que tan torpemente lo insultó; por la rencilla veran que detesto i aborrezco el terreno de las personalidades injuriosas i descomedidas, siempre lo he creído vedado aun para el hombre ménos ilustrado i que en algo se estima.

El predicador en su oracion desarrolló con toda lucidez, exactitud i claridad el tema que se propuso, en comprobacion de esto me permito invocar el testimonio de los asistentes a la plática. Dice el filodidico escritor de LA REVISTA, que el padre tronó, bramó i que so yo que otras lindezas contra ella, nada mas que porque la loco incidentalmente, cosa que puede suceder en cualquier predicador dice tambien que el padre es español para adberirlo i denostario con mas acrimonia i bo alfin, con una lijerese, jaculencia i apfomios dignos de él; no obstante que jamas, no dire ha pisado; pero ni siquiera la pisado la rosta de la tierra. Segun esto juzge el público la lealtad, dignidad i caballerosidad del escritor que me ocupa.

Habia tambien, para su propia verguenza, de la lei de imprenta que castiga, sign él, aun el mas lijeró desman i sin embargo él la viola cuando i como quiere i nadie lo acusa, sin duda temiran lastima de llevarlo ante un jurado. Las otras lindezas de que se ocupa el párrafo que vengo analizando no merecen la pena de nombrarlas, pero ellas se prestan a muchas reflexiones que yo por ahora los omito, temiendo hacerme demasiado cansado. Antes de terminar, una advertencia: si el escritorcillo de LA REVISTA desvanase, lo que dejó apuntado, con razones, con buena lójica i no con groceros insultos, con alusiones personales i con injurias, prometo seguir la pista en el terreno de los principios.

De Ud. señor Editor

Un asistente al Mes de Maria.

Señor: Suplico a Ud. se digné colocar entre las estimables columnas de su periódico, lo que sigue:

Al señor Editor de la REVISTA DEL SEN.—Señor, no es mi intento contestar a las flores que dirige contra mí en su periódico; no; por que yo los he tomado como gracias salidas de la boca de un niño que cuenta más de cuarenta Navidades, i como tales, no merecen contestacion. Solo quiero hacerle saber que yo no soi Español, como Ud. dice, soi Chileno como Ud.; por eso no se la tomo contra los Españoles, sino contra mi que soi su paisano. Parece que Ud. se ha olvidado de aquel dieno vulgar: *no hai peor cosa que la del mismo palo*, por eso que soi franco i leal.

Que pase mejor que ayer.

P. Anjel C. Reyes.

### HECHOS DIVERSOS

Diciembre 26.

**Incendio**—Hasta sus cimientos se ha quemado la casa i bodega de don Enrique S. Bunster de la calle de Talcahuano, casi contigua al antiguo cuartel de Artillería.

El fuego se notó como a las dos i media de la mañana del dia de ayer i cuando ya las llamas aparecian por el esterior. Como ahora en que la *masa del gallo* hacia poco que habia salido en algunas iglesias, luego un inmenso jentio ocurrió al lugar del siniestro.

Pero, siendo todo el edificio construido de pura madera i soplando un viento fuerte